

## Lettre d'info #3

AVRIL 2024

---

**La** mise au point du projet de l'avenue de Lyon dont fait partie le Pôle d'Innovation Sociale a nécessité de fins ajustements dans un contexte de dégradation rapide des secteurs de l'immobilier et de la construction. Cette phase du projet entame sa dernière ligne droite et le permis de construire sera déposé dans les mois qui viennent. Cette période a été mise à profit à double titre : l'amélioration de l'offre de service future avec l'intégration d'une dimension « accès aux droits » en lien avec le CCAS d'une part, la consolidation de la préfiguration d'autre part. Les partenaires du projet œuvrent ainsi collectivement à une mise en musique du projet social sur le Grand Matabiau Quais d'Oc. Les Préludes du Pôle d'Innovation sociale vont rythmer la préfiguration et posent les bases du futur quartier solidaire.

**Daniel Rougé - Adjoint au Maire en charge  
de la coordination des politiques de solidarité  
et d'inclusion**

---



# (LES) PRÉLUDES

DU PÔLE D'INNOVATION SOCIALE

Les partenaires du Pôle d'Innovation Sociale œuvrent d'ores et déjà collectivement à la mise en œuvre du projet social sur le territoire du Grand Matabiau Quais d'Oc. Les propositions à venir doivent permettre la participation des différentes parties prenantes dans cette phase centrale de conception du projet. Des formats variés sont programmés tout au long de l'année.

## ACCÉLÉRATEUR DE PROJET POUR LE TIERS LIEU SOLIDAIRE DÉDIÉ À L'ALIMENTATION

Le futur Tiers lieu dédié à l'alimentation est une composante centrale du Pôle d'Innovation Sociale. Véritable vitrine du projet, ce lieu sera celui de la rencontre entre les acteurs du projet, ses publics variés et le territoire. Aux côtés de l'aide alimentaire qui y sera proposée le matin et le soir dans un cadre accueillant, sécurisant et propice à l'accompagnement des personnes fragiles ne fréquentant pas nécessairement les points de distribution alimentaire, un projet de restauration et d'animation solidaires est à imaginer collectivement. Pour cela, Le Laboratoire des usages et les Imaginations Fertiles, en lien avec la Fabrique à initiatives, organisent un Accélérateur de projet le **mardi 28 mai** prochain ouvert à l'ensemble des acteurs intéressés par ces thématiques.

## VISITES INSPIRANTES AUTOUR DE L'ACCÈS AU LOGEMENT (SECTEUR GRAND MATABIAU QUAIS D'OC)

Autre thématique au cœur du projet du Pôle d'Innovation sociale : l'accès au logement pour toutes et tous. Afin d'améliorer la connaissance des dispositifs existants sur le secteur du Grand Matabiau Quais d'Oc, un cycle de visites inspirantes va être proposé. Ces rencontres entre acteurs du logement pourront impulser un travail partenarial sur le territoire autour des enjeux de mixité sociale. Le **jeudi 13 juin** matin, c'est la résidence L'Envol d'Habitat et Humanisme à Guillaumet qui inaugurera ce dispositif.



## APPEL À PROJET « CULTURE ET COHÉSION SOCIALE » LANCÉ PAR LE CENTRE CULTUREL BONNEFOY

Pour mobiliser la culture comme outil d'intervention sociale auprès des publics les plus fragiles et favoriser le vivre ensemble sur le quartier Bonnefoy, le Centre Culturel Bonnefoy lance prochainement un appel à projet Culture et Cohésion Sociale. Via la mise en œuvre d'une action culturelle et artistique au long cours, il s'agit de :

- Lever les freins pour l'accès à la culture des publics qui en sont éloignés
- Soutenir la présence d'artistes et la création artistique dans le quartier
- Promouvoir le rôle de la pratique artistique comme levier de remobilisation, d'insertion sociale, d'exercice de la citoyenneté pour les publics en difficulté sociale
- Favoriser le vivre ensemble autour de projets culturels locaux dans lesquels les publics sont acteurs en créant des occasions favorisant la rencontre et la diversité des publics
- Participer à une dynamique de mise en réseau des acteurs du territoire

Le projet lauréat se déroulera d'**octobre 2024 à juin 2025**.

Si vous souhaitez des compléments d'information sur ces ateliers et / ou sur le projet lui-même, vous pouvez contacter la préfiguratrice du Pôle d'Innovation Sociale à l'adresse suivante : [manuella.standatrovski@mairie-toulouse.fr](mailto:manuella.standatrovski@mairie-toulouse.fr)

## ZOOM SUR :

### PLACE COMMUNE ET LES EXPÉRIMENTATIONS AUTOUR DE L'ALIMENTATION

Depuis juin 2023, le lieu d'urbanisme transitoire Place Commune (rue des Jumeaux) accueille des actions de préfiguration du Pôle d'Innovation Sociale et notamment des expérimentations autour de l'alimentation dans la perspective de préparer le futur Tiers lieu solidaire dédié à l'alimentation qui sera implanté de manière pérenne avenue de Lyon.

Dans le cadre d'un appel à projet lancé par la Mairie de Toulouse, l'association Cocagne AlimenTerre développe ainsi tout un volet d'animations pour promouvoir une alimentation durable accessible à toutes et tous : ateliers cuisine et repas partagés, cuisine de rue, ventes de paniers de fruits et légumes à prix solidaires... ces actions sont vecteur de lien social et sensibilisent aux enjeux de l'alimentation.

Place Commune expérimente également avec l'association La Cloche un modèle de cantine solidaire qui participe à la définition du projet du futur Tiers lieu solidaire dédié à l'alimentation. Depuis le mois de février, les jeudis et vendredis midis, est proposé un menu entrée + plat à prix libre et conscient. Les modalités de cette proposition peuvent évoluer, à la recherche d'un modèle économique équilibré et garant de la diversité des publics.

Plus d'informations sur [www.placecommune.fr](http://www.placecommune.fr)



## LES PARTENAIRES

Le projet de Pôle d'Innovation Sociale est porté par la Mairie de Toulouse, en lien étroit avec l'aménageur Europolia. Les partenaires au cœur de ce projet sont les Cités Caritas, le Secours Catholique, la Main Tendue, les Restos du Cœur, Habitat et Humanisme, le SIAO (CCAS de Toulouse) et le Centre Culturel Bonnefoy. L'association La Cloche assure la coordination de la dynamique sociale et solidaire de Place Commune. Cocagne AlimenTerre est lauréat de l'appel à projet Accès à l'alimentation / Pôle d'Innovation Sociale. Le projet est subventionné par la Banque des Territoires dans le cadre de l'AMI Villes Durables.

